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(Attività produttive, commercio e turismo)

S O M M A R I O

ATTI DELL’UNIONE EUROPEA:

Proposta di regolamento del Parlamento europeo e del Consiglio relativo alle statistiche
europee in tema di gas naturale ed energia elettrica e che abroga la direttiva 2008/92/CE
del Parlamento europeo e del Consiglio concernente una procedura comunitaria sulla
trasparenza dei prezzi al consumatore finale industriale di gas e di energia elettrica.
COM(2015) 496 final e allegati (Seguito dell’esame, ai sensi dell’articolo 127, comma 1, del
Regolamento, e conclusione – Approvazione documento finale) . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 226

ALLEGATO 1 (Documento finale approvato) . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 232

INTERROGAZIONI A RISPOSTA IMMEDIATA:

Sulla pubblicità dei lavori . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 226

5-08423 Galgano: Questioni relative ad eventuali rapporti commerciali della società Hacking
Team con il servizio di intelligence egiziano . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 226

ALLEGATO 2 (Testo della risposta) . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 234

5-08424 Ricciatti: Riorganizzazione delle Camere di commercio e ricollocamento dei
lavoratori interessati alla riforma . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 226

ALLEGATO 3 (Testo della risposta) . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 236

5-08425 Della Valle: Questioni relative alla disciplina per l’estrazione degli idrocarburi entro
le 12 miglia dalla costa . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 227

ALLEGATO 4 (Testo della risposta) . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 237

5-08426 Benamati: Iniziative per garantire il mantenimento degli impegni assunti da Piaggio
Aerospace con istituzioni e organizzazioni sindacali . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 227

ALLEGATO 5 (Testo della risposta) . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 238

5-08427 Polidori: Iniziative a favore del « pluralismo » dell’offerta commerciale . . . . . . . . . . . 227

ALLEGATO 6 (Testo della risposta) . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 239

INTERROGAZIONI:

5-06762 De Lorenzis: Autorizzazione relativa al metanodotto Albania-Italia Trans Adriatic
Pipeline . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 228

ALLEGATO 7 (Testo della risposta) . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 241

5-07772 Ribaudo: Attivazione dei contratti di sviluppo nelle aree del Mezzogiorno . . . . . . . . 228

ALLEGATO 8 (Testo della risposta) . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 243

5-07844 Grillo: Verifiche di affidabilità tecnica, economica e finanziaria del contratto di
sviluppo « ricettività alberghiera » a favore della società Item . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 228

ALLEGATO 9 (Testo della risposta) . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 245

5-08084 Ciprini: Piano industriale della società multinazionale Nestlè in riferimento ai marchi
Rossana e Ore Liete . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 228

ALLEGATO 10 (Testo della risposta) . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 247

Mercoledì 20 aprile 2016 — 225 — Commissione X



SEDE CONSULTIVA:

Documento di economia e finanza 2016. Doc. LVII, n. 4, Allegati e Annesso (Parere alla V
Commissione) (Seguito dell’esame e rinvio) . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 229

UFFICIO DI PRESIDENZA INTEGRATO DAI RAPPRESENTANTI DEI GRUPPI . . . . . . . . . . . 231

ATTI DELL’UNIONE EUROPEA

Mercoledì 20 aprile 2016. — Presidenza
del presidente Guglielmo EPIFANI. – In-
terviene il sottosegretario per lo sviluppo
economico, Ivan Scalfarotto.

La seduta comincia alle 14.10.

Proposta di regolamento del Parlamento europeo e
del Consiglio relativo alle statistiche europee in tema
di gas naturale ed energia elettrica e che abroga la
direttiva 2008/92/CE del Parlamento europeo e del
Consiglio concernente una procedura comunitaria
sulla trasparenza dei prezzi al consumatore finale
industriale di gas e di energia elettrica.
COM(2015) 496 final e allegati.

(Seguito dell’esame, ai sensi dell’articolo
127, comma 1, del Regolamento, e conclu-
sione – Approvazione documento finale).

La Commissione prosegue l’esame del
provvedimento in oggetto, rinviato nella
seduta del 6 aprile 2016.

Marco DA VILLA (M5S), dichiara il
voto di astensione del proprio gruppo sulla
proposta di documento in esame, espri-
mendo in particolare perplessità sulla dif-
ferenza esistente sull’unità di misura dei
prezzi utilizzata in Europa (centesimi di
euro per kw) e nel nostro Paese (centesimi
di euro per metro cubo) che rende non
confrontabili le conseguenti rilevazioni dei
prezzi di gas ed energia.

La Commissione approva la proposta di
documento finale elaborata dal relatore
(vedi allegato 1)

La seduta termina alle 14.15.

INTERROGAZIONI A RISPOSTA IMMEDIATA

Mercoledì 20 aprile 2016. — Presidenza
del presidente Guglielmo EPIFANI. – In-

terviene il sottosegretario per lo sviluppo
economico, Ivan Scalfarotto.

La seduta comincia alle 14.15.

Sulla pubblicità dei lavori.

Guglielmo EPIFANI, presidente, avverte
che, ai sensi dell’articolo 135-ter, comma
5, del regolamento, la pubblicità delle
sedute per lo svolgimento delle interroga-
zioni a risposta immediata è assicurata
anche tramite la trasmissione attraverso
l’impianto televisivo a circuito chiuso. Ne
dispone, pertanto, l’attivazione.

5-08423 Galgano: Questioni relative ad eventuali

rapporti commerciali della società Hacking Team

con il servizio di intelligence egiziano.

Adriana GALGANO (SCpI) rinuncia ad
illustrare l’interrogazione in titolo.

Il sottosegretario Ivan SCALFAROTTO
risponde all’interrogazione in titolo nei ter-
mini riportati in allegato (vedi allegato 2).

Adriana GALGANO (SCpI), replicando,
si dichiara soddisfatta della risposta for-
nita dal rappresentante del Governo espri-
mendo condivisione per la linea adottata
dall’Esecutivo sul caso Regeni. Si ramma-
rica tuttavia che la modifica relativa al
regime di autorizzazione dei prodotti della
Hacking Team sia intervenuta solo succes-
sivamente alla triste vicenda dell’omicidio
di Giulio Regeni.

5-08424 Ricciatti: Riorganizzazione delle Camere di

commercio e ricollocamento dei lavoratori interes-

sati alla riforma.

Lara RICCIATTI (SI-SEL) illustra l’in-
terrogazione in titolo.
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Il sottosegretario Ivan SCALFAROTTO
risponde all’interrogazione in titolo nei
termini riportati in allegato (vedi allegato
3).

Lara RICCIATTI (SI-SEL), replicando,
si dichiara insoddisfatta della risposta for-
nita dal rappresentante del Governo sot-
tolineando che i tavoli di consultazione
delle parti sociali, ivi compresi i rappre-
sentanti delle organizzazioni sindacali
confederali, dovrebbero essere organizzati
prima dell’emanazione del decreto legisla-
tivo al fine di salvaguardare al meglio gli
interessi dei lavoratori e la tenuta dei
livelli occupazionali. Al riguardo, esprime
preoccupazione per l’annunciata inten-
zione del Governo ad avviare le procedure
di mobilità lavoratori delle Camere di
commercio.

5-08425 Della Valle: Questioni relative alla disciplina

per l’estrazione degli idrocarburi entro le 12 miglia

dalla costa.

Ivan DELLA VALLE (M5S) illustra l’in-
terrogazione in titolo.

Il sottosegretario Ivan SCALFAROTTO
risponde all’interrogazione in titolo nei ter-
mini riportati in allegato (vedi allegato 4).

Ivan DELLA VALLE (M5S), replicando,
si dichiara insoddisfatto della risposta for-
nita dal rappresentante del Governo e
ricorda l’avvenuta presentazione di analo-
ghi ricorsi sulla proroga automatica di
concessioni minerarie anche in altri Paesi
europei. Stigmatizza, quindi, il comporta-
mento dell’Esecutivo evidentemente a fa-
vore degli interessi delle compagnie petro-
lifere, paventando il rischio dell’apertura
di una procedura di infrazione comunita-
ria nei confronti dell’Italia.

5-08426 Benamati: Iniziative per garantire il man-

tenimento degli impegni assunti da Piaggio Aero-

space con istituzioni e organizzazioni sindacali.

Lorenzo BASSO (PD) illustra l’interro-
gazione in titolo.

Il sottosegretario Ivan SCALFAROTTO
risponde all’interrogazione in titolo nei ter-
mini riportati in allegato (vedi allegato 5).

Lorenzo BASSO (PD), replicando, si
dichiara soddisfatto della risposta fornita
dal Governo che conferma l’attenzione da
parte dell’Esecutivo in merito al rispetto
da parte dell’azienda degli impegni assunti
con le istituzioni e con le organizzazioni
sindacali. Auspica inoltre che dopo il pre-
visto incontro del prossimo 22 aprile si
possa avere un quadro più preciso del
piano industriale dell’azienda e delle pro-
spettive occupazionali dei lavoratori coin-
volti.

5-08427 Polidori: Iniziative a favore del « plurali-

smo » dell’offerta commerciale.

Fabrizio DI STEFANO (FI-PdL), in
qualità di cofirmatario, illustra l’interro-
gazione in titolo.

Il sottosegretario Ivan SCALFAROTTO
risponde all’interrogazione in titolo nei ter-
mini riportati in allegato (vedi allegato 6).

Fabrizio DI STEFANO (FI-PdL), repli-
cando, si dichiara insoddisfatto della ri-
sposta del Governo che, a suo giudizio,
esprime un orientamento eccessivamente
orientato alla liberalizzazione del settore
del commercio che interessa, in partico-
lare, la media distribuzione. Al riguardo,
ritiene necessario un intervento di tipo
regolatorio al fine di assicurare il corretto
funzionamento del mercato.

Guglielmo EPIFANI, presidente, di-
chiara concluso lo svolgimento delle in-
terrogazioni all’ordine del giorno.

La seduta termina alle 14.45.

INTERROGAZIONI

Mercoledì 20 aprile 2016. — Presidenza
del presidente Guglielmo EPIFANI. – In-
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terviene il sottosegretario per lo sviluppo
economico, Ivan Scalfarotto.

La seduta comincia alle 14.45.

5-06762 De Lorenzis: Autorizzazione relativa al

metanodotto Albania-Italia Trans Adriatic Pipeline.

Marco DA VILLA (M5S) dichiara di
aver sottoscritto l’interrogazione in titolo.

Il sottosegretario Ivan SCALFAROTTO
risponde all’interrogazione in titolo nei ter-
mini riportati in allegato (vedi allegato 7).

Marco DA VILLA (M5S), replicando,
prende atto della risposta fornita dal rap-
presentante del Governo.

5-07772 Ribaudo: Attivazione dei contratti di svi-

luppo nelle aree del Mezzogiorno.

Ludovico VICO (PD) dichiara di aver
sottoscritto l’interrogazione in titolo.

Il sottosegretario Ivan SCALFAROTTO
risponde all’interrogazione in titolo nei ter-
mini riportati in allegato (vedi allegato 8).

Ludovico VICO (PD), replicando, si di-
chiara soddisfatto della risposta fornita
dal rappresentante del Governo. Evidenzia
in particolare, in ordine alla riforma della
disciplina dei contratti di sviluppo, che
sarebbe utile un quadro più preciso in
merito all’accesso alle risorse finanziarie.
Con particolare riferimento al Masterplan
del Mezzogiorno, sottolinea l’urgenza che
nelle regioni dell’Obiettivo 1 siano final-
mente attivati i contratti di sviluppo.

5-07844 Grillo: Verifiche di affidabilità tecnica, eco-

nomica e finanziaria del contratto di sviluppo « ri-

cettività alberghiera » a favore della società Item.

Il sottosegretario Ivan SCALFAROTTO
risponde all’interrogazione in titolo nei ter-
mini riportati in allegato (vedi allegato 9).

Giulia GRILLO (M5S), replicando, rin-
grazia per la risposta fornita dal rappre-
sentante del Governo che completa il qua-
dro degli elementi informativi. Sottolinea,
tuttavia, che ancora non risulta chiaro
come siano stati utilizzati i 7 milioni di
euro assegnati alla società ITEM a titolo di
anticipo delle agevolazioni concesse.
Chiede pertanto se possa configurarsi l’i-
potesi danno erariale.

Auspica, infine, che il Governo continui
a monitorare con la massima attenzione
l’evolversi dell’iter agevolativo in corso a
favore della società ITEM.

5-08084 Ciprini: Piano industriale della società mul-

tinazionale Nestlè in riferimento ai marchi Rossana

e Ore Liete.

Il sottosegretario Ivan SCALFAROTTO
risponde all’interrogazione in titolo nei
termini riportati in allegato (vedi allegato
10).

Tiziana CIPRINI (M5S), nel ringraziare
per la risposta fornita dal rappresentante
del Governo, sottolinea che lo stabilimento
impiega circa 830 persone a tempo inde-
terminato cui si aggiungono gli stagionali,
i quali fino a due anni fa ammontavano a
circa 200 persone. Aggiunge che nell’ul-
timo anno si sono ridotti i lavoratori
stagionali e la durata dei loro contratti.
Ricorda che nell’accordo sottoscritto è
stato previsto un investimento di 60 mi-
lioni per lo stabilimento: 15 per l’ammo-
dernamento degli impianti e 45 per il
marketing. Sottolinea come permangano
elementi poco chiari sui contenuti dell’ac-
cordo siglato dalle parti sociali e sulle
prospettive occupazionali dei dipendenti
alla scadenza dei contratti, soprattutto in
caso di eventuale cessione delle produzioni
Rossana e Ore Liete.

Guglielmo EPIFANI, presidente, ricorda
che in Commissione è stata più volte
affrontata la questione dello stabilimento
Nestlè di Perugia. Sottolineato positiva-
mente l’investimento di 60 milioni per il
rilancio delle produzioni dello stabili-
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mento umbro, osserva che l’eventuale ven-
dita delle produzioni Rossana e Ore Liete
comporta il rischio di non saturare l’im-
pianto. Fa presente di aver ricevuto ras-
sicurazioni da parte della proprietà sul-
l’intenzione di rendere pienamente opera-
tivo lo stabilimento e auspica che ciò possa
effettivamente realizzarsi analogamente a
quanto avvenuto per il marchio San Pel-
legrino.

Guglielmo EPIFANI, presidente, di-
chiara concluso lo svolgimento delle in-
terrogazioni all’ordine del giorno.

La seduta termina alle 15.20.

SEDE CONSULTIVA

Mercoledì 20 aprile 2016 — Presidenza
del presidente Guglielmo EPIFANI.

La seduta comincia alle 15.20.

Documento di economia e finanza 2016.

Doc. LVII, n. 4, Allegati e Annesso.

(Parere alla V Commissione).

(Seguito dell’esame e rinvio).

La Commissione prosegue l’esame del
provvedimento in oggetto, rinviato nella
seduta del 19 aprile 2016.

Lorenzo BECATTINI (PD) intende in-
tervenire sulle materie di competenza
della X Commissione trattate nel Pro-
gramma nazionale di riforma (PNR). Sot-
tolineata la necessità di incrementare gli
investimenti fissi, ritiene prioritario pro-
cedere a una crescita dimensionale del
nostro sistema produttivo sia per l’impresa
privata sia per quelle pubbliche/private al
fine di conquistare mercato interno e
mercato estero. Al riguardo, appare op-
portuno incrementare i contratti di rete.
Al momento vi sono 2.700 contratti che
impegnano tra circa 14 mila aziende, an-
che se le potenzialità del sistema italiano
sono di gran lunga maggiori. Sottolinea

altresì l’importanza della fiscalità di van-
taggio sul tema dell’economia green al fine
di consolidare questo sistema. Aggiunge
che la necessità di personale qualificato
per promuovere i contratti di rete può
essere sostenuta dall’incontro tra mondo
produttivo e quello universitario al fine di
formare la figura del manager di rete.
Osserva che sistemi più grandi producono
economie di scala che si traducono in
ritorno di efficienza non soltanto nella
distribuzione degli utili, ma anche nelle
risorse che irrobustiscono il patrimonio
netto delle imprese che possono conse-
guentemente crescere e fare maggiori in-
vestimenti.

In secondo luogo, ritiene importante
sostenere l’export con misure sistematiche.
Sottolinea come in questi giorni sia am-
piamente diffusa dagli organi di comuni-
cazione la questione della vendita del vino
italiano in Cina, la cui presenza è minima
rispetto a quello francese. Ciò è dovuto
all’incapacità italiana di « fare sistema »
che penalizza la qualità delle produzioni
italiane. Si calcola che in Italia vi sia un
bacino di 70 mila medie imprese in grado
di esportare, vi è pertanto necessità di
sostenere con ogni strumento utile l’export
sia attraverso la tutela del made in Italy
sia attraverso gli strumenti finanziari di
assicurazione e riassicurazione sui crediti
nei confronti dell’estero.

Sottolinea inoltre l’importanza della
legge sulla concorrenza che consentirà
annualmente di verificare tutti gli stru-
menti e gli interventi per rendere più
competitivo il Paese. Ritiene necessario, in
tema di concorrenza, ottenere un rapporto
di reciprocità con gli altri Stati dell’Unione
europea per raggiungere un sistema di
regole condivise.

Rilevato infine che in Italia vi è una
legislazione estremamente frammentata in
materia di incentivi e sostegno alle im-
prese, ritiene si debba fare uno sforzo di
sistematizzazione a favore dell’utilizzatore
finale su materie in cui neanche il mondo
associativo, naturale intermediario tra i
soggetti coinvolti, riesce a svolgere la fun-
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zione di trasmissione di informazioni
spesso complesse e stratificate in numerosi
provvedimenti.

Gianluca BENAMATI (PD) osserva che
il Documento in esame presenta tre aspetti
di notevole interesse per la X Commis-
sione: interventi di sostegno alle aziende,
la manifattura digitale, la concorrenza.
Relativamente primo aspetto, sottolinea
l’importanza del sostegno agli investimenti
sia pubblici che privati, del reinvestimento
degli utili aziendali nell’azienda stessa e di
una fiscalità di vantaggio. Nell’ambito delle
politiche attive, evidenzia anche il sostegno
alla ricerca e sviluppo attraverso l’intro-
duzione di crediti di imposta per l’assun-
zione di personale dedicato. Sottolinea
quindi la necessità della riforma comples-
siva delle forme di sostegno al sistema
della ricerca e sviluppo che tuttavia non
appare delineata nel Documento in esame.

Il secondo tema rilevante riguarda la
manifattura digitale che, all’interno del
PNR, deve prevedere interventi da realiz-
zare nei prossimi sei mesi.

Sottolineata l’importanza di approvare
la legge annuale sulla concorrenza, ritiene
tuttavia ambizioso l’obiettivo dichiarato
nel DEF di concludere l’esame del disegno
di legge approvato dalla Camera e attual-
mente all’esame del Senato entro il pros-
simo mese di giugno. Osserva infine che gli
obiettivi individuati nel DEF possono con-
cretamente favorire la crescita del sistema
produttivo italiano.

Angelo SENALDI (PD) rileva la gravità
della contraffazione in Italia seconda solo
agli Stati Uniti in termini di diffusione del
fenomeno. Sottolinea che nel DEF si pre-
vede un piano anticontraffazione quale
sostegno significativo alle attività delle no-
stre aziende.

Luigi TARANTO (PD), relatore, nel
preannunciare una proposta di parere fa-
vorevole, concorda sulla segnalazione dei
colleghi cruciale per la tenuta del quadro
programmatico delineato dal DEF, relativa
alla ripresa della dinamica degli investi-
menti fissi. Ritiene opportuno acquisire

maggiori informazioni circa la composi-
zione qualitativa della manovra volta alla
disattivazione delle clausole di salvaguar-
dia nel 2017 perché dalla composizione
qualitativa della manovra – come peraltro
segnalato dall’Ufficio parlamentare per il
bilancio in sede di audizione presso la V
Commissione – dipende anche la capacità
di incidenza sul ciclo congiunturale. Os-
serva che tra le motivazioni che inducono
il Governo a non operare una politica di
maggiore rigore fiscale si annotano una
serie di fattori macroeconomici: rischi di
deflazione e stagnazione, insufficiente
coordinamento delle politiche di bilancio
nell’area dell’euro, effetti indesiderati di
eccessive strette fiscali, costi delle riforme
strutturali, sottostima dell’output gap. Si
tratta di un punto interessante perché – al
di là della tecnicalità della questione, e
cioè del fatto che la metodologia concor-
data in sede europea consenta o meno di
apprezzare appieno il potenziale dell’Italia
– dalla dimensione dell’output gap di-
pende la determinazione del livello di
deficit strutturale e, quindi, gli spazi di
agibilità della flessibilità di bilancio. Ri-
tiene che anche questo punto potrebbe
essere sottolineato dalla X Commissione
nel parere che deve essere reso alla Com-
missione Bilancio.

Quanto agli investimenti, ritiene parti-
colarmente interessante una segnalazione
relativa alle sinergie attivabili tra Fondo
centrale di garanzia per le PMI e Fondo
europeo per gli investimenti (FEI), che si
avvale del sostegno del Fondo europeo per
gli investimenti strategici (FEIS), conside-
rato che all’interno del Piano Juncker si
registra un positivo andamento per l’Italia
della cosiddetta « finestra PMI » e sembre-
rebbe utile insistere su questa dimensione
anche grazie ai processi di riforma in
corso che riguardano, per un verso, un
sistema dei consorzi di garanzia fidi, per
altro, l’attesa riforma del Fondo centrale
di garanzia.

Richiama quindi la questione del pro-
cesso di riforma del sistema della contrat-
tazione con la manifestata volontà di va-
lorizzazione del secondo livello, ritenendo
opportuno prevedere un’osservazione volta
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a evidenziare l’opportunità che la costru-
zione di meccanismi incentivanti ed effi-
caci ai fini del rafforzamento quantitativo
e qualitativo della contrattazione di se-
condo livello (aziendale e territoriale)
muova dal confronto negoziale in materia
tra le parti sociali e dal ruolo di gover-
nance generale e coordinata delle relazioni
contrattuali esercitato dal livello nazionale
della contrattazione collettiva.

Osserva infine che la dinamica di ri-
duzione del debito rappresenta un punto
cruciale per la tenuta del quadro di pro-
grammazione rispetto alla quale appare
necessario assicurare un costante monito-
raggio dell’andamento dei conti pubblici in
relazione dell’andamento dello scenario
macroeconomico a partire dal tasso di
crescita nominale del PIL. Altrettanto ri-
levanti sono le notazioni in materia di
politica fiscale e, in particolar modo, lo
sviluppo di azioni di contrasto all’evasione
e all’elusione fiscale. Da questo punto di
vista ritiene utile segnalare la rilevanza
dell’attesa stima del cosiddetto tax gap per
ciascuna tipologia di imposta a partire dal
2016.

Sottolinea l’urgenza dell’implementa-
zione operativa del Masterplan per il Mez-
zogiorno sul piano della governance sia
attraverso il completamento della pro-
grammazione dei Fondi strutturali e di
investimento europei per il ciclo 2014-
2020 sia attraverso il decollo di « progetti
infrastrutturali decisivi – anche con l’ap-
porto di imprese partecipate dallo Stato
(Terna, Snam, FS, Anas) – per connettere
il Mezzogiorno al resto del Paese, all’Eu-
ropa ai mercati internazionali ».

Guglielmo EPIFANI, presidente, nessun
altro chiedendo di parlare, rinvia il seguito
dell’esame ad altra seduta.

La seduta termina alle 15.50.

UFFICIO DI PRESIDENZA INTEGRATO

DAI RAPPRESENTANTI DEI GRUPPI

Mercoledì 20 aprile 2016.

L’ufficio di presidenza si è riunito dalle
15.50 alle 16.
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ALLEGATO 1

Proposta di regolamento del Parlamento europeo e del Consiglio
relativo alle statistiche europee in tema di gas naturale ed energia
elettrica e che abroga la direttiva 2008/92/CE del Parlamento europeo
e del Consiglio concernente una procedura comunitaria sulla traspa-
renza dei prezzi al consumatore finale industriale di gas e di energia

elettrica. COM(2015) 496 final e allegati.

DOCUMENTO FINALE APPROVATO

La X Commissione (Attività produttive,
commercio e turismo),

esaminata, ai sensi dell’articolo 127
del Regolamento della Camera, la proposta
di regolamento del Parlamento europeo e
del Consiglio relativo alle statistiche euro-
pee in tema di gas naturale ed energia
elettrica e che abroga la direttiva 2008/
92/CE del Parlamento europeo e del Con-
siglio concernente una procedura comuni-
taria sulla trasparenza dei prezzi al con-
sumatore finale industriale di gas e di
energia elettrica COM(2015)496 final;

considerato che:

la proposta merita apprezzamento
in quanto può apportare sostanziali pro-
gressi nelle metodologie attualmente im-
piegate per la raccolta e l’elaborazione dei
dati statistici, al fine di ottenere dati
realmente comparabili anche nell’ottica
dell’adozione di politiche energetiche ido-
nee al conseguimento degli obiettivi del-
l’Unione dell’energia;

l’omogeneità nella raccolta e nel-
l’elaborazione dei dati statistici risponde
ad evidenti finalità strumentali per la
realizzazione del mercato interno, in
quanto diretta a consentire a tutti gli
utenti di verificare le condizioni praticate
nei diversi Stati membri, non soltanto con
riferimento al prezzo industriale, ma an-
che negli usi civili e in relazione alle altre
voci che gravano sul prezzo finale per il

consumatore, con il fine ultimo di pro-
muovere il ravvicinamento delle condizioni
stesse;

la confrontabilità dei dati, oltre a
rispondere ad esigenze di trasparenza, si
rivelerà uno strumento utile e financo
indispensabile ai fini del riordino della
fiscalità in materia di energia e per supe-
rare le più vistose differenze nei regimi
attualmente riscontrabili, con particolare
riguardo alla ormai necessaria definizione
di linee guida per le agevolazioni che gli
Stati membri riconoscono alle energie rin-
novabili;

allo scopo di disporre di dati atten-
dibili e aggiornati sui prezzi del gas na-
turale e dell’energia elettrica sia per il
settore domestico che per quello indu-
striale, la proposta sancisce, quindi, l’ob-
bligo giuridicamente vincolante, rispettiva-
mente a carico degli operatori e delle
autorità competenti, di fornirli ed elabo-
rarli sulla base di un’unica metodologia
armonizzata;

tale metodologia è stata definita da
gruppi di lavoro della Commissione con i
diversi Paesi e le statistiche verrebbero
redatte in termini molto dettagliati, per
fasce di consumo e rispettive quote di
mercato, evidenziando in aggiunta, come
già detto, l’incidenza delle imposte e degli
altri oneri applicati in ciascuno Stato
membro;
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nel caso in cui l’applicazione della
normativa comporti adeguamenti signifi-
cativi ed onerosi al sistema statistico na-
zionale di uno Stato membro e dei soggetti
cui la stessa si applicherebbe, l’articolo 9
della proposta di regolamento prevede la
possibilità che vengano concesse deroghe
in relazione ad obblighi specifici;

valutato positivamente l’allunga-
mento dei tempi di trasmissione dei dati
da due a tre mesi, fermo restando l’au-
mento della frequenza di comunicazione
dei dati stessi, che passa da biennale ad
annuale;

rilevata la necessità che il presente
documento finale sia trasmesso tempesti-
vamente alla Commissione europea, nel-
l’ambito del cosiddetto dialogo politico,
nonché al Parlamento europeo e al Con-
siglio,

considerato per l’Italia il numero
estremamente elevato delle imprese di
vendita di energia elettrica e gas presenti
nel mercato italiano (976 aziende, di cui
557 per l’energia elettrica e 432 per il gas
naturale), il livello accentuato di disaggre-
gazione dei dati da raccogliere ed elabo-
rare con riferimento alle diverse classi di
clienti e la portata delle innovazioni pro-
spettate per quanto riguarda la metodo-
logia per la raccolta e l’elaborazione dei
dati,

esprime una valutazione positiva, con
le seguenti osservazioni:

a) si valuti l’opportunità di aumen-
tare la soglia dell’uno per cento del con-
sumo di gas al di sotto della quale si
deroga all’obbligo di rilevazione dei prezzi;

b) si valuti l’opportunità di procedere
all’attuazione delle proposte in termini
graduali prevedendo una articolazione
temporale più dettagliata rispetto alla at-
tuale per l’esercizio della facoltà prevista
dall’articolo 9 sulla base di chiare e mo-
tivate ragioni;

c) si valuti l’opportunità di procedere
con un regime misto, temporalmente li-
mitato, fornendo i dati in entrambe le
modalità al fine di ottimizzare al meglio e
rapidamente i dati forniti;

d) si valuti, in considerazione del
livello particolarmente accentuato della di-
saggregazione dei prezzi (9 componenti di
prezzo per ciascuna delle 21 fasce di
consumo), l’opportunità di una diversa e
più semplice disaggregazione;

e) si valuti la necessità di garantire, in
ogni caso, che gli oneri amministrativi e
strumentali che presumibilmente saranno
derivanti dall’attuazione delle nuove regole
non ricadano sull’utenza.
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ALLEGATO 2

5-08423 Galgano: Questioni relative ad eventuali rapporti commerciali
della società Hacking Team con il servizio di intelligence egiziano.

TESTO DELLA RISPOSTA

In merito alla vicenda dell’omicidio di
Giulio Regeni, trovato senza vita al Cairo
lo scorso 3 febbraio, il Governo ha chiesto
sin dall’inizio, e continua a chiedere con
fermezza all’Egitto la verità.

Come ribadito in più occasioni dal
Presidente Renzi e dal Ministro Gentiloni,
la posizione del Governo italiano è chiara:
non saranno accettate verità di comodo e
tantomeno si considereranno piste che
appaiano poco probabili. Come è a tutti
noto, l’Italia ha richiesto all’Egitto, attra-
verso i canali diplomatici, di ottenere ele-
menti e materiali necessari alla condu-
zione delle indagini da parte della Procura
della Repubblica di Roma, e finora gli
egiziani hanno risposto solo parzialmente.

La visita a Roma, lo scorso 7 aprile,
degli investigatori egiziani non ha dato i
risultati sperati. Per questa ragione, è stato
richiamato a Roma per consultazioni
l’Ambasciatore d’Italia al Cairo per una
valutazione urgente delle iniziative più
opportune per rilanciare l’impegno volto
ad accertare la verità sul barbaro omicidio
di Giulio Regeni.

Ciò premesso, nello specifico dell’argo-
mento richiesto con l’atto in parola in-
formo per quel che segue.

Nel Regolamento UE n. 1382 del 24
ottobre 2014 (pubblicato in GUCE il 30
dicembre 2014 ) è stato inserito (a pag.
130) una particolare categorie di beni (cat.
4 A005) i c.d. « software di intrusione ».

Si tratta di beni, come è ad esempio il
Trojan RCS Galileo prodotto e commer-
cializzato dalla soc. Hacking Team, che a
seguito del citato Regolamento, sono pas-
sati dal regime di libera esportazione a

quello dei beni duali (ossia beni sensibili
che possono avere un utilizzo civile lecito
ed uno o più impieghi collegati alla pro-
liferazione delle armi di distruzione di
massa), e pertanto, richiedono per legge
una specifica licenza prima di essere
esportati.

Per continuare ad esportare i propri
prodotti, la Hacking Team ha richiesto il
5 marzo 2015 un’autorizzazione di tipo
« globale individuale » al MiSE, (fattispecie
prevista dall’articolo 5 decreto legislativo
n. 96/2003) al fine di poter vendere tale
prodotto e la tecnologia informatica ne-
cessaria per la sua installazione in vari
Paesi. La relativa licenza è stata poi rila-
sciata il 3 aprile 2015 per una serie di
Paesi tra cui l’Egitto.

Evidenzio che ogni autorizzazione che
viene rilasciata dal Ministero dello sviluppo
economico per l’export dei beni dual use tec-
nology deve essere accompagnata da un pa-
rere favorevole sulle medesime autorizza-
zioni, del Comitato consultivo di cui all’arti-
colo 11 del decreto legislativo n. 96/2003.

Tale comitato è composto dai rappre-
sentanti del Ministero degli affari esteri,
dell’economia e delle finanze, della difesa,
dell’interno, dell’istruzione università ri-
cerca, della salute, dell’Agenzia delle do-
gane e dello sviluppo economico.

Ogni Amministrazione interviene nel
Comitato per la parte di sua diretta e
particolare competenza con riguardo alle
operazioni di esportazione del bene duale
richiesto dall’impresa. La presenza di rap-
presentanti delle citate Amministrazioni
consente di avere uno spettro di valuta-
zione molto completo e relativo ad ogni
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aspetto dell’operazione di esportazione
medesima, compreso il rispetto dei diritti
umani.

Circa il quesito sul fatto specifico, ossia
se il Ministero abbia approfondito a quale
organizzazione governativa egiziana fosse
destinato il software esportato dalla HT
evidenzio che, essendo l’autorizzazione ri-
lasciata di tipo globale individuale, que-
st’ultima, non prevede un approfondi-
mento preventivo sull’end user da parte
dell’Autorità che emette il provvedimento
autorizzativo.

Confermo, infine, che il Ministero re-
centemente in relazione alle mutate con-

dizioni politiche, ha comunicato all’im-
presa Hacking Team che al posto della
autorizzazione globale individuale – che è
stata, pertanto, revocata – dovrà ora, nel
qual caso intendesse esportare i propri
prodotti duali in Paesi terzi alla UE,
utilizzare lo strumento dell’autorizzazione
specifica individuale.

Le successive esportazioni di beni dual
use che la citata società volesse realizzare
nel futuro, potranno essere conseguite
solo se rilasciate su parere del Comitato
Consultivo emesso di volta in volta,
sulla base di uno specifico ordine o
contratto.
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ALLEGATO 3

5-08424 Ricciatti: Riorganizzazione delle Camere di commercio e
ricollocamento dei lavoratori interessati alla riforma.

TESTO DELLA RISPOSTA

Rispetto a quanto rappresentato dagli
On.li Interroganti evidenzio che il Governo
sta attualmente elaborando lo schema di
decreto legislativo, attenendosi ai criteri
contenuti nella legge delega (legge n. 124
del 2015), e prestando particolare atten-
zione anche alle problematiche segnalate.

In tal senso, quanto agli aspetti occu-
pazionali, confermo l’intendimento del
Governo di salvaguardarli in termini com-
plessivi.

La salvaguardia dei livelli occupazionali
e delle professionalità sarà affidata essen-
zialmente a meccanismi di mobilità che
tengano conto degli effettivi fabbisogni di
tutti gli enti pubblici interessati e, per il
personale con contratto privato, anche del
fabbisogno di analoghi organismi soggetti a
controllo o partecipazione pubblica.

Per quanto concerne, infine, la costi-
tuzione di un tavolo di confronto con il
sistema camerale e con le organizzazioni
sindacali, come già riferito, le esigenze di
salvaguardia dei livelli occupazionali sono
all’attenzione del Ministero dello sviluppo

economico e del Governo anche in rela-
zione alle sollecitazioni già pervenute sia
dal sistema camerale che dalle organizza-
zioni sindacali, le quali hanno già avuto
modo di rappresentare siffatte preoccupa-
zioni nell’ambito dell’analisi preliminare
di impatto delle possibili diverse opzioni
esercitabili con il provvedimento. L’aper-
tura di un apposito tavolo di confronto
finalizzato a questa specifica esigenza, po-
trebbe risultare probabilmente più utile
una volta che sia stato definito lo schema
di decreto legislativo con la concreta ap-
plicazione delle relative disposizioni e si
abbiano, quindi, elementi più precisi circa
le eventuali eccedenze di personale e i
fabbisogni effettivi; ciò al fine di indivi-
duare gli strumenti di gestione di tali
eccedenze la cui concreta attuazione po-
trebbe essere oggetto di proficuo con-
fronto.

Il Governo, quindi, si riserva di aggior-
nare il Parlamento, nelle prossime setti-
mane, sui futuri sviluppi della questione.
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ALLEGATO 4

5-08425 Della Valle: Questioni relative alla disciplina per l’estrazione
degli idrocarburi entro le 12 miglia dalla costa.

TESTO DELLA RISPOSTA

In merito alle questioni poste dagli Ono-
revoli interroganti, si evidenzia che le
norme italiane e le procedure seguite dal
nostro Paese, in materia di attività estrat-
tive, sono allineate a quelle degli altri Paesi
europei e, proprio il recente intervento ope-
rato con la legge di stabilità, ha reso il
quadro normativo ancora più aderente ai
principi delle Convenzioni internazionali.

Per meglio esplicitare le ragioni espo-
ste, voglio ricordare che un giacimento è
un bene dello Stato, che può essere dato
in concessione, di cui « l’idrocarburo » ne
costituisce il frutto.

La concessione mineraria, quindi, dif-
ferisce profondamente dagli altri tipi di
concessione di beni dello Stato, trattandosi
nel caso di specie di concessione di sfrut-
tamento e non di mera concessione d’uso
del bene stesso.

Al termine di vita di una concessione
mineraria il frutto della miniera è esaurito
ed il bene residuo è sterile e non più
utilizzabile per scopi estrattivi. Il paragone
con la concessione demaniale ad uso tu-
ristico-ricreativo è pertanto non appro-
priato, trattandosi in quel caso di mera
concessione di bene demaniale che, al
termine del periodo di concessione, deve
essere restituito nelle condizioni iniziali e
può essere nuovamente posto in gara, più
e più volte, nel rispetto delle norme sulla
concorrenza.

Nel caso della concessione mineraria,
invece, una volta esaurito il contenuto della
miniera, il giacimento non esiste più e non
può quindi essere più dato in concessione
(rimane nella disponibilità dello Stato il
volume esaurito che può eventualmente es-

sere utilizzato, ad esempio, come stoccaggio
sotterraneo di gas naturale).

La concessione è finalizzata al com-
pleto sfruttamento del giacimento, nell’in-
teresse collettivo, ed è conferita per pe-
riodi definiti (oggi 20 anni), prorogabili nel
caso in cui il concessionario abbia assolto
agli obblighi imposti dalla legge.

L’articolo 1, comma 239, della legge di
stabilità 2016 ribadisce ed esplicita un prin-
cipio già contenuto nella dottrina minera-
ria, non solo nazionale, in base al quale le
concessioni devono essere commisurate
alla durata di vita del giacimento.

Questo principio non incide né modi-
fica in alcuna misura le procedure di
rilascio delle proroghe, che pertanto con-
tinueranno ad essere rilasciate, come pre-
visto dalla normativa attualmente vigente.

Colgo l’occasione per ribadire, in que-
sta sede, che non è assolutamente sancito,
in alcuna parte della norma della legge di
stabilità 2016, il rilascio di concessioni a
tempo indeterminato. Il tempo di durata
delle concessioni, come detto in prece-
denza, rimane quello previsto dall’ordina-
mento che resta pienamente in vigore: 20
anni, per la prima concessione, a cui può
seguire una ulteriore proroga di 10 anni e
successive proroghe di 5 anni ciascuna.

Ritengo, infine, utile ricordare che l’ot-
tenimento della proroga, da parte del
concessionario, è sempre subordinata alla
dimostrazione di aver adempiuto a tutti gli
obblighi derivanti dalle normative di set-
tore, con particolare riguardo alla sicu-
rezza delle attività estrattive ed al rispetto
dell’ambiente e dell’ecosistema.
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ALLEGATO 5

5-08426 Benamati: Iniziative per garantire il mantenimento degli
impegni assunti da Piaggio Aerospace con istituzioni e organizzazioni

sindacali.

TESTO DELLA RISPOSTA

La vicenda della Piaggio Aerospace è
seguita con attenzione dal Governo, dalla
Regione Liguria e dalle Istituzioni locali.

Come ricordato dagli On.li Interroganti,
il 23 marzo scorso si è tenuta una riunione
presso il Ministero dello sviluppo econo-
mico alla quale hanno partecipato i rap-
presentanti dell’azienda, della Regione Li-
guria, le Istituzioni locali e le Organizza-
zioni Sindacali.

In tale occasione, in primo luogo, sono
state verificate le ragioni di credito vantate
dalla società nei confronti della pubblica
amministrazione la cui soluzione sia in
grado di allentare la tensione che grava
sulla situazione finanziaria della azienda.

Al riguardo, l’azienda ha riferito di
aver incassato un credito di 9,2 milioni di
euro vantato nei confronti della Pubblica
Amministrazione, con il supporto del
MISE e delle istituzioni locali.

Per quanto concerne gli altri crediti
esigibili ed erogabili, i rappresentanti del
Ministero hanno assicurato di essersi at-
tivati affinché le rimanenti somme ven-
gano erogate il prima possibile, anche
interagendo con le altre Amministrazioni
coinvolte.

Inoltre, il rappresentante della Regione
Liguria ha riferito che per il progetto di
ricerca e sviluppo presentato dalla società,
che ha un costo totale di euro 7,25 ML di

euro e prevede un contributo pubblico
pari a euro 3,16 ML di euro, a seguito di
valutazione positiva, sia stata avviata la
fase conclusiva dell’iter istruttorio.

Per quanto concerne la situazione dei
finanziamenti concessi ai sensi della legge
n. 808/85, che finanzia gli interventi per lo
sviluppo e l’accrescimento della competi-
tività delle industrie operanti nel settore
aeronautico, i rappresentanti del MiSE
hanno confermato che sono stati pagati
alla società Piaggio, alla fine del mese di
marzo, le quote di finanziamento per
complessivi 5,6 milioni di euro e che, allo
stato, non risultano ulteriori crediti esigi-
bili.

Condividendo le preoccupazioni
espresse dagli On.li Interroganti, si con-
ferma che in tale vicenda l’attenzione da
parte del Governo è massima proprio al
fine di garantire che l’azienda mantenga
gli importanti impegni presi con le istitu-
zioni.

Per il prossimo 22 aprile è previsto un
ulteriore incontro tra le parti, a seguito del
quale sarà possibile acquisire informazioni
più precise sul piano industriale dell’a-
zienda, di cui sarà cura del Governo
informare il Parlamento, ferma restando
la costante e massima attenzione per la
salvaguardia dei livelli occupazionali.
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ALLEGATO 6

5-08427 Polidori: Iniziative a favore del « pluralismo » dell’offerta
commerciale.

TESTO DELLA RISPOSTA

Per quanto riguarda le questioni poste
dagli Onorevoli interroganti, preme evi-
denziare, in via preliminare, che la situa-
zione di crisi dei piccoli esercizi del com-
mercio trova la sua principale causa nella
generale crisi economica che ha determi-
nato un calo dei consumi negli ultimi anni.
Tale tendenza, per fortuna, sembra aver
recentemente invertito la propria rotta,
stando ai più recenti dati economici che
segnalano una ripresa da attribuirsi in
parte anche agli interventi adottati dal
Governo a favore dei consumatori.

Solo in misura minore, invece, la crisi
del settore del piccolo commercio ha
origine nei cambiamenti della struttura
del settore distributivo, circostanza che
però non è riferibile esclusivamente alla
crescita della media e grande distribu-
zione, ma anche ad altri inevitabili e per
qualche verso anche positivi fenomeni –
quali ad esempio, la crescita del com-
mercio elettronico – che richiedono un
riposizionamento di mercato dei piccoli
esercizi ed ogni possibile intervento che
renda maggiormente sostenibile tale pro-
gressiva trasformazione, evitando gravi
conseguenze sociali in termini occupazio-
nali o di dequalificazione dei centri sto-
rici e degrado o desertificazione di aree
urbane.

Quanto ai meccanismi di semplifica-
zione e liberalizzazione ai fini dell’avvio
delle attività commerciali, quale possibile
causa di tale crisi del settore, è opportuno
evidenziare che, in realtà, tali misure di
semplificazione hanno riguardato proprio

gli esercizi di piccola dimensione per i
quali è applicabile l’istituto della SCIA
(segnalazione certificata d’inizio attività),
che consente l’avvio immediato dell’attività
senza alcun limite all’insediamento. L’isti-
tuto dell’autorizzazione continua invece a
trovare applicazione sia per gli esercizi di
media che di grande dimensione.

È utile ricordare, inoltre, che le grandi
strutture di vendita, restano assoggettate a
meccanismi di programmazione definiti
dalle Regioni secondo indirizzi di tipo
urbanistico e di tutela della salute, dei
lavoratori, dell’ambiente, ivi incluso l’am-
biente urbano, e dei beni culturali. L’unica
novità in materia, vincolata dalle disposi-
zioni europee applicabili e dalle più ge-
nerali esigenze della concorrenza, è che
tale programmazione non può essere più
giustificata semplicemente con esigenze di
equilibrio fra la domanda e l’offerta e di
diretta programmazione dello sviluppo
commerciale che, salve le predette esi-
genze connesse a motivi imperativi di
interesse generale, resta affidato alle nor-
mali dinamiche di mercato.

In ordine alla facoltà dei territori di
intervenire normativamente in materia, va
considerato che l’attuale riparto di com-
petenze normative tra Stato e Regioni già
consente ampia possibilità d’intervento nel
settore commerciale da parte delle Regioni
riservando allo Stato gli interventi volti a
tutelare la concorrenza con lo scopo,
quindi, di garantire condizioni egualitarie
sul territorio nazionale per l’accesso al
mercato.
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Non v’è dubbio, comunque, che vada
tutelato l’equilibrio del mercato, soprat-
tutto in periodi di crisi economica, nel-
l’interesse di tutti, anche dei consumatori,
anche se i mezzi per perseguire tale
obiettivo non possono consistere nell’im-
posizione di vincoli e barriere all’accesso
al mercato o alla libera esplicazione della
libera iniziativa imprenditoriale. Al con-
trario, così come dalla ratio sottesa alle
disposizioni in materia, occorrono inter-
venti volti ad ampliare l’area di li-
bera scelta sia dei cittadini che delle

imprese, al fine di favorire l’apertura del
mercato alla concorrenza con misure di-
verse e più proporzionate rispetto all’in-
troduzione di vincoli alla libertà d’im-
presa.

Colgo comunque l’occasione di questa
sede per assicurare agli Onorevoli inter-
roganti l’impegno del Governo a monito-
rare attentamente l’evoluzione congiuntu-
rale e strutturale del settore distributivo al
fine di valutare eventuali interventi di
sostegno del settore del piccolo commercio
a tutela delle PMI del comparto.

Mercoledì 20 aprile 2016 — 240 — Commissione X



ALLEGATO 7

5-06762 De Lorenzis: Autorizzazione relativa al metanodotto Albania-
Italia Trans Adriatic Pipeline.

TESTO DELLA RISPOSTA

In merito alle questioni evidenziate dal-
l’Onorevole interrogante, è opportuno pre-
liminarmente precisare che, il gasdotto di
interconnessione denominato « Trans
Adriatic Pipeline » e il « Metanodotto di
interconnessione TAP », costituiscono due
infrastrutture distinte e sono riconducibili
a due iter amministrativi diversi.

La prima (TAP), proposta dalla società
Trans Adriatic Pipeline è stata autorizzata
dal Ministero dello sviluppo economico con
decreto del 20 maggio 2015, la seconda,
proposta da SNAM RETE GAS, in qualità di
gestore della rete nazionale, ha la finalità di
connettere il gasdotto TAP alla Rete nazio-
nale di trasporto esistente. Per questa se-
conda infrastruttura è in corso l’iter auto-
rizzativo presso il Ministero dello Sviluppo
Economico che ne ha avviato il relativo
procedimento l’11 aprile 2016.

Per quanto riguarda le opere del pro-
getto « Trans Adriatic Pipeline » esse, per
la parte ricadente entro la giurisdizione
italiana, sono costituite da un gasdotto
della lunghezza complessiva pari a circa
53 Km, costituito principalmente da: un
tratto di metanodotto sottomarino, rica-
dente nella piattaforma continentale ita-
liana, per una lunghezza di circa 45 km;
un microtunnel di approdo (offshore)
lungo circa 865 m; un microtunnel on-
shore di lunghezza pari a circa 620 m; una
valvola di intercettazione; un metanodotto
terrestre ricadente nel territorio del Co-
mune di Melendugno, (dal punto di ap-
prodo), situato a nord di San Foca fino al
Terminale di arrivo, per una lunghezza di
circa 8 km, e il terminale di ricezione del
gasdotto.

Il metanodotto di interconnessione TAP
riveste interesse strategico e costituisce
una priorità nazionale poiché consentirà
l’arrivo in Italia di una nuova fonte di
approvvigionamento di gas proveniente
dall’area del Mar Caspio e specificamente
dallo sviluppo del campo Shah Deniz, in
Azerbaijan.

Ciò posto, con riferimento agli speci-
fici rilievi dell’Onorevole interrogante,
circa il tracciato del gasdotto « Trans
Adriatic Pipeline » e la presupposta vio-
lazione dell’articolo 10 della legge 21
novembre 2000, n. 353 – legge quadro in
materia di incendi boschivi, si comunica
che le parti di territorio coinvolte dal-
l’intervento, e che sono state interessate
da fenomeni incendiari, sono limitate a
poche particelle catastali che comunque,
interessano il metanodotto interrato e
non opere fuori terra.

In ogni caso, gli interventi contemplati
nel progetto TAP, considerato di interesse
strategico non solo nazionale come prece-
dentemente accennato, ma dalla stessa
Commissione Europea, hanno ad oggetto
una condotta che sarà realizzata nel sot-
tosuolo nel senso cioè che l’opera, una
volta conclusi i lavori di realizzazione che
saranno svolti in superficie, sarà posta ad
una profondità di circa 1,5 metri, il che
esclude l’applicabilità della norma sopra
richiamata essendo garantiti così i para-
metri tecnici di sicurezza.

Quanto detto è stato anche confermato
dal giudice amministrativo che con sen-
tenza del 2016 (n. 02107/2016) ha dichia-
rato infondato tale rilievo nell’ambito dei
ricorsi promossi dalla Regione Puglia e dal
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Comune di Melendugno per l’annulla-
mento del decreto di autorizzazione del 20
maggio 2015.

A seguito di tale pronuncia giurisdizio-
nale, risulta, pertanto, confermato che il
tracciato del gasdotto « Trans Adriatic Pi-
peline » è compatibile con i vincoli previsti
dalla legge n. 353 del 2000.

Infine, per quanto concerne il tracciato
proposto da Snam Rete Gas per il progetto
del « Metanodotto di interconnessione
TAP », si comunica che lo stesso è in corso
di valutazione per i profili di impatto
ambientale da parte del Ministero dell’am-

biente e della tutela del territorio e del
mare, nell’ambito del procedimento di au-
torizzazione.

Tale valutazione ad oggi non risulta
ancora conclusa e qualora il tracciato,
dovesse incontrare motivi ostativi, in ra-
gione di aspetti relativi alla compatibilità
ambientale, sarà oggetto delle opportune
modifiche progettuali.

Il Governo si impegna pertanto a for-
nire al Parlamento, nei prossimi mesi,
ulteriori elementi che dovessero emergere
al riguardo.
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ALLEGATO 8

5-07772 Ribaudo: Attivazione dei contratti di sviluppo nelle aree del
Mezzogiorno.

TESTO DELLA RISPOSTA

Come riferito dagli Onorevoli interro-
ganti, il Contratto di sviluppo ha come
obiettivo quello di favorire l’attrazione di
investimenti anche esteri e la realizzazione
di progetti di sviluppo d’impresa rilevanti
per il rafforzamento della struttura pro-
duttiva del Paese, soprattutto nelle aree
svantaggiate e nel Mezzogiorno.

La misura è finanziata dal Ministero
dello sviluppo economico, anche con il
contributo delle Regioni coinvolte nei pro-
grammi di sviluppo. Il soggetto attuatore è
l’Agenzia nazionale per l’attrazione degli
investimenti e lo sviluppo d’impresa –
INVITALIA.

Si ritiene quindi utile fornire al Parla-
mento una serie di dati acquisiti da Invi-
talia.

La normativa relativa al Contratto di
Sviluppo è stata recentemente innovata ed
armonizzata alla normativa comunitaria
prevista per il periodo 2014-2020. In tal
senso le agevolazioni finanziarie previste
dal Contratto di sviluppo sono state ag-
giornate con due successivi decreti mini-
steriali adottati nel 2014 e nel 2015.

I termini per la presentazione delle
domande, a seguito dell’entrata in vigore
della nuova normativa, sono stati fissati al
10 giugno 2015.

Al 31 marzo 2016 risultano presentate
157 domande, di cui 26 nelle Regioni del
Centro-Nord e 131 relative ad iniziative
localizzate nel Mezzogiorno d’Italia.

I programmi di sviluppo presentati pre-
vedono investimenti per circa 5,6 miliardi
di euro, corrispondenti a richieste di age-
volazioni di oltre 3 miliardi di euro. In
termini di impatto occupazionale, il totale

degli addetti coinvolti dai suddetti pro-
grammi è di oltre 48.000 unità, di cui circa
16.000 sono nuovi addetti.

L’opportunità di incentivare tali pro-
grammi si è avuta anche grazie alla do-
tazione di 250 milioni a valere sulle risorse
del Fondo per lo sviluppo e la coesione, a
cui si sono successivamente aggiunti 300
milioni del Programma operativo nazio-
nale Imprese e Competitività 2014-2020.

Nello specifico delle attività valutative
svolte da Invitalia colgo l’occasione per
informare che sono già stati approvati 15
programmi di sviluppo per un impegno
complessivo di circa 318 milioni di euro.
Le istruttorie attualmente in corso sono 14
per un impegno complessivo di circa 250
milioni di euro.

Tali istruttorie sono state riattivate gra-
zie alla recente riprogrammazione di ri-
sorse finanziarie residue provenienti dalla
legge n. 147 del 2013 e dallo sblocco di
ulteriori risorse comunitarie.

I tempi del processo valutativo sono
fissati da apposito decreto ministeriale che
prevede la conclusione dell’iter istruttorio
entro 120 giorni. Tale previsione è stata
recepita nella Convenzione, recentemente
rinnovata, tra Ministero dello sviluppo
economico ed Invitalia. Tale convenzione,
talaltro, individua l’applicazione di penali,
in caso di mancato rispetto dei tempi
previsti dalla normativa.

Infine, circa la menzione fatta dagli
On.li Interroganti sui « criteri di selezione
approvati dal Comitato di Sorveglianza »
ed alle « indicazioni fornite dall’Autorità di
gestione del programma », senza i quali
non è possibile emanare i bandi per atti-
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vare la spesa, evidenzio che detti criteri
sono stati già fissati dal Ministero nell’am-
bito di una propria Circolare del 18 feb-
braio scorso.

Desidero quindi rassicurare gli Onore-
voli interroganti che il Ministero dello
sviluppo economico è impegnato al mas-
simo affinché non si accumulino ritardi

nell’utilizzo di tali strumenti di incentiva-
zione delle iniziative imprenditoriali, te-
nendo in considerazione l’obiettivo di sal-
vaguardare le possibilità di recupero per
parti importanti del tessuto produttivo
meridionale, precondizione per mantenere
aperta la prospettiva di una più generale
ripresa produttiva e occupazionale.
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ALLEGATO 9

5-07844 Grillo: Verifiche di affidabilità tecnica, economica e finan-
ziaria del contratto di sviluppo « ricettività alberghiera » a favore della

società Item.

TESTO DELLA RISPOSTA

In merito alle questioni contenute nel-
l’atto di Sindacato Ispettivo è opportuno
ricordare che il soggetto attuatore dei
Contratti di sviluppo è l’Agenzia nazionale
per l’attrazione degli investimenti e lo
sviluppo d’impresa – INVITALIA.

Si forniscono, pertanto, al Parlamento
una serie di elementi acquisiti da Invitalia.

L’Agenzia stessa ha informato che, a
seguito di presentazione da parte di ITEM
della domanda di agevolazioni a valere
sulla misura « Contratti di Sviluppo », ha
provveduto a verificare l’affidabilità tec-
nica, economica e finanziaria del progetto
di investimento nei termini stabiliti dalla
normativa allora vigente (articolo 9 del
DM 24 settembre 2010 e del punto 5.5
della circolare MISE del 16 giugno 2011,
n. 21364).

Oltre ad altri aspetti, l’Agenzia, in par-
ticolare, ha provveduto a verificare:

la validità tecnica dell’iniziativa e la
congruità e funzionalità degli investimenti
richiesti alle agevolazioni per il tramite di
apposita verifica tecnica preliminare svolta
da una società di ingegneria specializzata,
appartenente ad Invitalia stessa;

la fattibilità economica del progetto di
investimento che prevede la presenza di
un partner gestionale di standing interna-
zionale. Sul punto è stato prodotto ac-
cordo preliminare per la gestione in ma-
nagement turistico del complesso con la
catena alberghiera « Hilton »;

la sostenibilità finanziaria del pro-
gramma di investimento. A tale riguardo,

come noto anche agli interroganti, oltre
all’attestazione di disponibilità all’apporto
dei mezzi propri previsti dal piano finan-
ziario da parte del socio di maggioranza,
lo sceicco Hamed Bin Ahmed al Ahmed, è
stata acquisita la delibera di finanzia-
mento dell’istituto bancario Monte dei Pa-
schi di Siena, per l’importo di 24 milioni
di euro, finalizzato all’acquisto della strut-
tura dalla società RTA del Gruppo F.lli
Costanzo in Amministrazione Straordina-
ria.

Il progetto approvato prevede investi-
menti ammissibili per circa 48 milioni di
euro e contributi in conto impianti per
circa 24 milioni di euro.

Il Contratto di sviluppo, sottoscritto in
data 13 ottobre 2014, stabilisce, tra l’altro,
lo svolgimento di una attività di ispezione/
monitoraggio a partire dalla presentazione
del primo « Stato di Avanzamento Lavori »
relativo agli investimenti ammessi alle age-
volazioni.

Ad oggi, come di seguito specificato,
non sono stati presentati stati di avanza-
mento lavori.

Relativamente, invece, alle agevolazioni
erogate, Invitalia ha fornito una serie di
elementi che si illustrano di seguito.

Nel marzo 2015, la società ITEM ha
richiesto l’anticipazione del 30 per cento
delle agevolazioni, pari ad euro
7.227.649,00, erogata previa presentazione
di apposita fidejussione assicurativa incon-
dizionata ed escutibile a prima richiesta
con scadenza 31.12.2017, di importo pari
all’anticipazione medesima, rilasciata da
REALE MUTUA Assicurazioni.
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Successivamente, nel settembre 2015, la
ITEM ha effettuato richiesta di proroga
dei termini di presentazione del primo
stato di avanzamento lavori e del termine
di conclusione del programma di investi-
menti adducendo problematiche tecniche
attinenti la realizzazione dell’intervento e
sorte successivamente all’avvio del can-
tiere.

In relazione a tale istanza, l’Agenzia,
dopo incontri interlocutori, provvedeva, in
data 12 novembre 2015, ad una richiesta
scritta di integrazioni concernenti i detta-
gli e le motivazioni esplicative a supporto
dello slittamento dei tempi di realizza-
zione del progetto, nonché chiedendo evi-
denza della destinazione delle erogazioni
effettuate a titolo di anticipazione.

La ITEM, al riguardo, inviava informa-
zioni parziali comunicando poi, in data 25
novembre 2015, l’impossibilità a prose-
guire nell’invio della ulteriore documenta-
zione richiesta a seguito di sequestro del
cantiere nell’ambito procedimento penale
(numero 9512/2014 R.G.N.R.) della Pro-
cura Distrettuale presso il Tribunale di
Catania.

Avuta notizia delle predette circo-
stanze, l’Agenzia, in data 2 dicembre 2015,
riteneva opportuno procedere alla sospen-
sione dell’iter agevolativo, in attesa di
sviluppi del procedimento penale, chie-
dendo, al contempo, alla società di fornire
un tempestivo aggiornamento nel caso so-
praggiungessero circostanze tali da supe-
rare la situazione di sequestro.

Successivamente (tra il 21 dicembre
2015 e l’11 gennaio 2016) la ITEM, previa
autorizzazione del Tribunale, produceva
altra documentazione, reiterando la ri-
chiesta di proroga.

Tale documentazione per INVITALIA,
tuttavia, non è risultata esaustiva, in par-
ticolare poiché:

non sono stati forniti aggiornamenti in
merito allo status del citato provvedimento
di sequestro;

è stata fornita una giustificazione solo
parziale della destinazione dell’anticipa-
zione erogata pari a circa sette milioni di
euro;

è stata comunicata la risoluzione del
contratto di fornitura sottoscritto tra
ITEM e Volteo Energie S.p.A. quale gene-
ral contractor indicato espressamente nel
contratto di sviluppo sottoscritto.

Nella comunicazione fornita, peraltro,
non sono state specificate le modalità e le
tempistiche per il recupero della somma
versata alla Volteo Energia in acconto.

Sulla base di tali considerazioni Invi-
talia non ha ritenuto esistenti le condizioni
per la concessione di una proroga e per
interrompere la sospensione dell’iter.

Occorre evidenziare che qualora entro
il 2 giugno 2016, termine finale del pe-
riodo di sospensione previsto, non doves-
sero ricorrere le condizioni tecniche e
procedurali per il seguito dell’iter agevo-
lativo, l’Agenzia, tenendo conto sia del
termine di rendicontabilità delle risorse
finanziarie pubbliche di cui si avvale il
progetto in parola (il PON-SIL 2000-2006
prevede un termine di rendicontabilità al
31 luglio 2018) sia dell’opportunità di
salvaguardare l’impatto atteso, verificherà
se concedere un ulteriore periodo di so-
spensione dell’iter o se revocare le agevo-
lazioni concesse, ai sensi dell’articolo 8 del
Contratto di sviluppo, ed escutere la ga-
ranzia fideiussoria per recuperare l’anti-
cipazione erogata.
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ALLEGATO 10

5-08084 Ciprini: Piano industriale della società multinazionale Nestlè
in riferimento ai marchi Rossana e Ore Liete.

TESTO DELLA RISPOSTA

Rispondo agli Onorevoli Interroganti
con le stesse informazioni date ad un
precedente atto di analogo argomento, poi-
ché non ci risulta siano sopravvenute ul-
teriori modifiche a quanto già relazionato
in precedenza.

In via preliminare ricordo che il
Gruppo Nestlè è presente in Italia dal 1875
e con i suoi ulteriori settori di attività (San
Pellegrino, Purina, Nespresso, Nestlè Nu-
triton, Nestlè Health Science, Nestlè Pro-
fessional) impiega nel nostro Paese 5.500
dipendenti distribuiti in 13 stabilimenti.

Il Ministero dello sviluppo economico,
preoccupato per il perdurare delle proble-
matiche dello stabilimento di S. Sisto, ha
provveduto a convocare il Gruppo in que-
stione presso il Ministero medesimo, anche
alla presenza delle rappresentanze sinda-
cali sia nazionali che territoriali.

In tale sede, la Nestlè ha ribadito
l’importanza delle produzioni italiane per
la multinazionale e ha confermato lo sta-
bilimento di S. Sisto come uno dei poli
produttivi di eccellenza del cioccolato al-
l’interno del Gruppo. La propria strategia
di sviluppo commerciale, infatti, è indiriz-
zata non soltanto al mercato interno, ma
anche alla crescita dei mercati esteri con
interessanti opportunità di controstagiona-
lità della produzione.

La strategia di sviluppo dell’Azienda
prende in considerazione anche il settore
della nuova confiserie, dato il calo dei
volumi produttivi verificatosi negli ultimi
anni.

Riguardo, invece, il settore dei gelati e
della surgelazione, la Nestlè ha accennato
ad una trattativa in corso, ma non ancora

definitiva, che avrebbe l’obiettivo di creare
un’alleanza industriale con un altro sog-
getto imprenditoriale interessato.

Inoltre, per quanto riguarda le acque
minerali (San Pellegrino), il Gruppo me-
desimo ha informato che continuerà a
supportare il Programma di valorizzazione
di tale prodotto che è diventato un « mar-
chio » noto in tutto il mondo.

Nello specifico dello stabilimento Peru-
gina di S. Sisto, sono previsti investimenti
destinati all’ammodernamento del polo
produttivo e all’introduzione di nuove tec-
nologie, tali da rispondere alle necessità di
mercati sempre più sfidanti. Uno dei punti
di forza sarà il rilancio del Bacio Perugina
affidato alla manager che ha portato al
successo l’Acqua San Pellegrino.

In merito all’occupazione, come già
noto, sono in corso contratti di solidarietà
biennali con decorrenza dal 1 settembre
2014 al 31 agosto 2016. La Società, come
ha informato il Ministero del lavoro, ha
infatti stipulato con le Organizzazioni Sin-
dacali in data 25 agosto 2014, un contratto
di solidarietà per 24 mesi per il periodo
sopraindicato, a seguito della dichiara-
zione di esubero di personale pari a 210
unità.

Per gestire detti esuberi si è concordato
di procedere ad una riduzione media del-
l’orario di lavoro del CCNL applicato, pari
al 23,66 per cento nei confronti di 861
lavoratori dipendenti del sito in parola.

A fronte di tale contratto di solidarietà,
il Ministero del Lavoro ha informato che,
con proprio decreto, ha provveduto ad
autorizzare la corresponsione del tratta-
mento di integrazione salariale per il pe-
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riodo che va dal 1o settembre 2014 al 31
agosto 2015 in favore di un massimo di
861 lavoratori che hanno avuto la ridu-
zione oraria su un organico di 3.424 unità.

Da ultimo, il medesimo Ministero ha
comunicato che è stata concessa la pro-
roga del trattamento di integrazione sala-
riale per il periodo dal 1o settembre 2015
al 31 agosto 2016, in favore di 826 unità
lavorative su un organico totale pari a
3119 dipendenti.

Il Ministero dello sviluppo economico
continuerà, comunque, a monitorare l’an-
damento delle produzioni della multina-
zionale in Italia, rendendosi disponibile fin
da ora ad attivarsi prima della scadenza
dei contratti di solidarietà, al fine di
individuare un percorso che consenta di
superare l’attuale momento, verificando
ogni possibile soluzione affinché questa
importante realtà produttiva possa conti-
nuare ad operare nel territorio umbro.
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